

Libertad  
Igualdad  
Fraternidad

# REPÚBLICA

Justicia  
Progreso  
Unión

Semanario democrático, eco de las aspiraciones de la Juventud

**SUSCRIPCIÓN**

**Año II**

REUS... 1' pta. trimestre.  
 Provincias... 1'25 »  
 Extranjero... 2' »  
 Número suelto... 0'10 »  
 Pago anticipado.

**REUS**

10 DE SEPTIEMBRE DE 1904

**Redacción y Administración**

CALLE DEL HOSPITAL, N.º 37

Anuncios y comunicados á precios convencionales

N.º 50

Para REPÚBLICA.

## Todo con los republicanos, nada con los realistas

Atascados andan los realistas procurando convencerse así propios de que la Unión Republicana, que es lo único á que temen, está *poco menos muerta*.  
 Olvidan los *muy vivos* que esa Unión por lo mismo que carece de programa concreto, es *considerada* por los que en ella militamos y por cuantos de ella esperan la regeneración de el país, como único medio para llegar pronto á la instauración de una República, que sea punto de partida para ulteriores transformaciones políticas y sociales; y confiados en *imaginarios* éxitos suponen que este pueblo, cansado ya de sufrir por diferenciaciones fraticidas, va á reincidir fácilmente en pasados errores cayendo torpemente en las *desinteresadas* redes que le tienden sus insaciables explotadores.

Por fortuna los realistas y los que les secundan se estrecharon ante la cohesión del bloque republicano que no se deshará, pese á quien pese, hasta no haber aplastado bajo su peso á cuantos, habiendo sido causantes ó cómplices de los desastres pasados, aún se sienten con alientos para continuar su insensata labor.

¡Que hay dentro de la Unión, republicanos que juzgan, sería más íntima si aceptara como bandera un programa antiguo, en tanto abundan quienes verían mejor se siguiera la cómoda conducta de complacer *cortésmente* á elementos retrógados y clericales! ¡que hay optimistas que candorosamente sueñan con un día en que, convencidos los monárquicos y los neutros de las excelencias de la República se llegue á esta *sin oposición y sin sangre*, al par que muchos, muchísimos, quizá la inmensa mayoría que estiman imposible el triunfo de la verdadera Democracia, sin antes pasar por las trágicas escenas de la Justiciera Revolución. ¡Y qué! Esas discrepancias, aún siendo de gran entidad, no son suficientes á impedir que federalistas y unitarios (si es que existen estos últimos), gubernamentales y radicales, anticlericales de ocasión y liprepensadores convencidos, individualistas, socialistas y ácratas, todos cuantos consideraran imposible la realización de sus ideales sin la previa desaparición de lo que todos por igual combaten, sumen sus energías y respondiendo á instintivo espíritu de defensa marchen juntos á la reconquista del Derecho que los monárquicos sistemáticamente conculcan.

¿Sería de algún resultado práctico el que, restos de organizaciones patrias fracasadas se combatieran nuevamente con fraticida saña para mejor contribuir á que perdure lo que hace mucho tiempo que no tiene razón de ser?

Errores sin cuento han cometido todos, absolutamente todos los hombres que han acadillado fracciones políticas y sociales; que arroje la primera piedra

aquel (si es que existe), que se halle exento de culpas... Mas esos errores, con haber sido muchos y tan grandes, son nada al lado de los inmensos crímenes de lesa-patria y de lesa-humanidad, que con premeditación jesuitica han cometido y están cometiendo los hombres de la restauración.

¿Sería digno, lógico ni disculpable que bien resucitando odios de tiempo atrás, bien aprovechando pequeñas discrepancias de actualidad, hubiera republicanos que por no sumarse con sus afines, prestarán auxilios morales ó materiales á los adocenados explotadores del vergonzoso absolutismo imperante?

La unión dá la fuerza y no se conduciría como buen republicano aquel (si es que hubiera alguno) que restara fuerzas á la causa del Pueblo, procurando quebrantar los lazos de la unión.

HUMBERTO GARCIA.

4.-9.-904.

## CENTELLAS

Las próximas Fiestas y Ferias de Octubre pueden resultar clericales. Ahí van dos botones de muestra uno de carácter oficial y oficioso el otro.

«Las bandas de música premiadas en el Concurso provincial tienen la obligación de asistir á la procesión del día 9».

Se pretende realizar la coronación de la Virgen de Misericordia en la plaza de la Constitución frente á la casa del Ayuntamiento, republicano en su mayoría y á las bárbas de los liberales reusenses.

Corramos un velo sobre la estatua de Prim y apresuremonos á destrozr la lápida conmemorativa del Matrimonio Civil. La patria de Bartrina pasará á ser una sucursal de Vich Ad. M. D. G. si no lo remediamos á tiempo.

—¿Qué opina V. del descanso dominical? me ha preguntado un dependiente.

—Que si Vds. tuviesen participación en los beneficios comerciales no querrian descansar con tanta facilidad. Ahora dan el triunfo á Maura y á los clericales que se fundan impiamente en la creencia de que Dios *descansó* después de la Creación.

Ellos sí que viven y *descansan* sobre el país.

Hay hombres que llevan en si la personalización de las ideas que sustentan, de Cañalejas puede decirse que es un monárquico que tiene un pie en la República; y de Álvarez que es un republicano que tiene un pie en la Monarquía.

Casi todos los reaccionarios apuestan por Rusia; casi todos los liberales desean el triunfo del Japón. Los primeros no ven más allá de la autocracia; los segundos, sin dejar de condenar la violencia, anhelan el imperio de la Justicia.

FRANKLIN.

Castellvell 6 Septiembre 1904.

## HABLANDO CON LERROUX

Aprovechando su breve estancia en Zaragoza, dice *El Progreso* de dicha ciudad hemos querido oír de labios del propio Lerroux las impresiones que haya podido recibir en sus viajes por España durante el verano que no expira.

El popular diputado republicano, solicitó siempre con la prensa, ha satisfecho espléndidamente nuestros deseos, haciéndonos una prolija relación de sus labores veraniegas y de sus proyectos para lo futuro. Pálido resumen de sus palabras son las siguientes líneas, en las que sólo hemos procurado concretar la fidelidad del pensamiento:

—Este verano ha sido para mi, desde el mes de mayo hasta la fecha, y aún no he concluido, de un trabajo impropio y fatigoso, agravado por incidencias que no esperaba y por una dolencia fastidiosa que, la primera vez en mi vida racional, me ha tenido enfermo.

Puede decirse que desde que fui á Villanueva de las Minas, al siguiente día de la catástrofe, no he descansado sino dos semanas que en Pontevedra me tuvo secuestrado el afecto de mis amigos, colaborando á las imposiciones del médico, nuestro ilustre correligionario D. Celestino Poza.

En estos meses he visitado Andalucía, la Mancha y Galicia, y he celebrado varios meetings, veladas y conferencias, sin contar la parte no escasa que tomé en las tareas parlamentarias de la minoría republicana.

Ahora vengo de Galicia que es como venir del paraíso. Conozco bastante bien mi país. No he visto nada que iguale en belleza á la costa de Pontevedra. He visitado las tres rías bajas. Vigo, Marín, Arosa. Allí; en aquel ambiente, en medio de aquella vegetación que tapiza el suelo de verde hasta el mar, en cuyas olas se mojan flecos floridos de pámpanos, de zarzamorras, de enredaderas; oyendo la eufonia acariciadora de nombres griegos, las islas Cies, el Lérez, el Pindo...; allí se disuelven los ardores revolucionarios del espíritu en una placidez irresistible que se nos entra por los ojos extasiados y cae sobre el corazón como un bálsamo.

En cada repliegue de la costa hay un rincón poético, un bosquecillo idílico, una playa escondida donde se remansan las olas. A cada momento asalta la idea de que Venus va á salir del mar, embozada en manto de espumas y va á cruzar la playa de menudas arenas doradas y va á internarse en el bosquecillo donde la sorprendió el artista griego haciendo su divino tocado.

La temperatura es tan dulce y tan suave, que dan ganas de olvidarse de la ropa al salir del baño. Y como los parrales llegan al mar, en todas partes hay medio de procurarse el mismo traje que por primera vez vistieron Adán y Eva.

Para sustraerse á la sugestión del medio hay que oír constantemente el martirio de la misma queja doliente ó iracun-

da, según quien la exhala, hay que penetrar un poco en la realidad.

A Galicia, como á la Mancha, como á Andalucía, como á España entera, se la come el caciquismo; pero el de Galicia es un caciquismo depravado, de baja estofa, ratero, ladrón de bandidaje, que comienza en el secretario municipal, acosando con el reparto de consumos á sus adversarios, y pasando por el cura, el alcalde, el diputado provincial y el gobernador civil, termina en el señor, amo ó cacique máximo, que gira al descubierto, á cargo de personas á quienes prestó servicios políticos, ó cobra un tanto por cada Ayuntamiento en el que tiene influencia, ó coloca notarios y registradores que se encargan de expropiar á vil precio, por la coacción del miedo al plieto, al pobre labrador que tiene su casa, su vaca y su tierra allí donde el ilustre ó el insigne cual, encopetados ladrones que comercian con su influencia, fijaron sus ojos codiciosos.

Lo que está ocurriendo en Galicia causa indignación á los fuertes, y á los débiles espanto. No puede haber caciquismo más odioso: de hecho está allí anulada la Constitución, porque no hay garantías para el ciudadano; ni en lo administrativo ni en lo judicial. Todos ó casi todos los funcionarios llamados á administrar en lo político, en lo económico ó en lo judicial, son viles instrumentos del caciquismo. Y en cuanto á los caciques, los propiamente tales, los que lo son en activo y efectivo servicio, así estén en la consideración pública... de la vida política, tan altos como los cuernos de la luna, son un asco, una vergüenza y un aprobio. En sus residencias de verano, robadas generalmente al infeliz labriego ó al incauto litigante ó al desventurado que necesitó un préstamo, esos modernos señores feudales acechan como el tigre y todos á una caen sobre la presa, hincan las zarpas, gruñen, se enseñan los dientes y... al cabo constituyen una sociedad anónima por acciones que se reparten bonitamente las pesetas, dándoles unas cuantas al infeliz propietario, que aún debe celebrar albricias si conserva la vida y no pierde la libertad, que de todo hay casos y ejemplos que citar. Verbi gracia, el balneario de la Toja y ahora el de Mondáriz.

En mucho tiempo no acabaría de relatarle mis impresiones y noticias sobre este particular. Necesito completarlas para la realización de ulteriores fines.

Y sucede que en Galicia, bajo una espesa corteza de respetos tradicionales transformados en miedo y en humillación, late un vigoroso sentimiento de rebeldía que trasciende de mil maneras. Creo que hay aspiraciones republicanas ardientes y bien definidas en los centros de numerosa población; de lo que estoy certísimo es de que toda la masa trabajadora de Galicia, principalmente la rural, está ansiosa de «cambiar de postura».

Así, para empresas políticas que se desarrollen dentro de la legalidad, allí hay poco ambiente. No se celebran elecciones y cuando se celebran no es con-

servando el secreto del sufragio; el que llegue á votar contra el cacique, está arruinado, perdido, ha de emigrar. Eso lo sabe todo campesino y es cosa cruel y sobrehumana pedirle ú obligarle á lo contrario. Va en ello su pan y el de los suyos y como conoce su país y su raza, sabe que no encontrará entre sus conciudadanos solidaridad para resistir y luchar. Le abrumará con gabelas el secretario, el alcalde le multará, el diputado provincial le echará el hijo al cuartel, el cobrador de contribuciones le embargará, el juez municipal le condenará y, si apela, el de instrucción y la Audiencia lo echarán á presidio.

En cambio háblesele de luchar con las armas en la mano... En Andalucía hay mucho espíritu revolucionario, pero tanto como en Galicia, no.

Los que queremos que la revolución sea popular para que resulte hondamente vengadora y justiciera y reformadora y rápida, tenemos en Galicia un baluarte. Es necesario, es conveniente que no abandonemos esa fuerza, que llegará á ser poderosa. Hay allí puntos de apoyo, con partido republicano bien organizado, con representación en los Ayuntamientos, pero la verdad es que han vivido muy aislados por culpa de su manera de ser y muy abandonados por culpa de la nuestra.

—A Almadén fui en cumplimiento de mi deber. La vacante nos sorprendió á todos. El Gobierno apresuró la convocatoria de elecciones. Yo ofrecí la candidatura en nombre de aquel distrito á dos amigos, pero comprendo que era demasiado sacrificio y me explico que declinaran el honor.

Entonces, puesto que se trataba de lucha, de sacrificio, de no abandonar á los amigos, de contar las fuerzas, me resolví y me presenté yo.

Estaba enfermo y fui, luché, y donde hubo lucha, vencí á mi adversario, el joven pasante de Maura.

El se llevó el acta, que bien mirada debe parecer un papel higiénico muy usado. ¡Tan joven y tan sucio!

Ya hablaremos de esto en el Congreso.

—Ahora voy á Barcelona. Allí no ha pasado nada de particular. El partido sigue fuerte, disciplinado, unido y lleno de entusiasmos por el ideal y de esperanzas en la revolución. Voy á fortalecerles en sus entusiasmos y en su fé.

Mi labor presente es esa y no puede y no debe ser otra, preparar el ánimo del pueblo para la revolución.

Yo no sé si está lejos ó si está cerca. Lo que sé es que á mi no me sorprenderán los acontecimientos. Lo que se es que todo republicano y todo revolucionario, puede adelantarlos, preparándose á cumplir con su deber, como si la revolución hubiese de estallar mañana.

## Paradojas

Pasó la tormenta... renació la calma... Cuando los *elementos* con furor desencañan; cuando el trueno retumba; cuando el viento se agita con toda su verdadera fuerza y el hombre triste y miserable *cosa* se encuentra en medio de ellos, no sabe hasta donde llegará la fuerza de la Naturaleza puesta en tensión por la Naturaleza misma y su ánimo se embarga, sus sentidos se embotan; en aquellos momentos vive otra vida. No es el hombre; es un compás de espera.

Mas, pasá; como todo pasa. Lo que comenzó, acabase. Apaciguase lo que parecía indomable. Nuestra Madre vuelve á ser madre de veras.

Al renacer la calma el pecho se ensancha; el trastorno desaparece; el compás de *espera* deja de *esperar*. Ya sabe la *cosa* como ha terminado una tragedia que no conocía su final. Ya conoce su desenlace y al conocerlo desaparece la impresión que lo desconocido le causaba.

Creía que la tormenta acabaría con él y él ha acabado con la tormenta.

Ya no es el mismo; es otro. Su carácter ha cambiado. Es otro hombre.

Ya no le afrenta que otra tormenta igual se presente en el mar que su navío navegaba. Está ya dispuesto á afrontar la sin experimentar el paréntesis inexplicable de la primera. Háse tornado valiente.

¡Si eso no son «Paradojas»! que aparezca el que me enseñó y me obligó á que las escribiera y lo diga.

«Son Paradojas porque sí y porque lo digo yo».

«Y el que no quiera creerlo que venga á verlo».

Son las «Paradojas» modernas que se filtran y cueban sin dejar rastro; son las paradojas quebradizas, endebles, que se fuerzan, se doblan y se escurren donde necesario es que se escurran; son las paradojas incomprensibles para quien *emparadojado* no está.

Mas... no tengo inconveniente en asegurar que *alguien* las leerá y al leerlas, las comprenderá, sabrá quien soy yo, podrá ser que se enfade, pero... la calma continuará reinando. El *elemento* seguirá apaciguado. No se rebelará.

Y yo, contento, satisfecho de navegar con tan buen tiempo, feliz de que nadie me contrarie, aunque deseando que suceda—pues jamás está uno contento de lo que tiene—seguiré paradojando á mis anchas esperando otra nueva tormenta; mas entretanto dogmatizando á mi moda, continuando regocijándome en medio de mis amigos los renacuajos, fabricando las pastas tan finas como de costumbre, deseando que los apóstoles continúen ejerciendo su apostolado y dándome lecciones hasta que retorne lo pasado y con él... lo que ya pasó.

LIBERTO.

## La devoción de los católicos ó la religión va de capa-caida

Ocho años hacia, que mis piés no habían pisado una iglesia, cuando el domingo pasado ¡oh fausto día! me digné á entrar al templo de Dios, no dispuesto á profanarlo, sino al contrario, ver los que lo profanaban.

Facil tarea me fué, pues al entrar, un sacerdote estaba practicando el santo sacrificio de la misa, mientras que una multitud de devotas, contemplaban distraidas las posturas ridículas del cura del altar.

Fijéme en muchas mujeres y las más, en vez de rezar, miraban y ambicionaban el lujo de las demás.

Multitud de burgueses, del brazo de su señora esposa habían acudido también allí para *cumplir* el primer mandamiento de la iglesia.

Charlando estaban la mayoría, quizás de la baja y alta de los cambios; ¡qué de cumplir aquel sagrado precepto!

También muchos jóvenes, vestidos á la última moda que eran los herederos á burgueses, que derechos á un lado de la iglesia tenían la mirada fija, á las hermosas mujeres que invadían aquel santo lugar, y estas coquetas de herencia miraban de reojo á aquellos. ¡Que fervor la de nuestros católicos!

¡Con que atención meditaban los pasos de Jesucristo!

De repente acudieron á mi mente, frases, si bien un poco carcundas, era carcunderia-verdad.

Quiero darme el placer de repetirlas á mis lectores.

Exclamé así: ¡Perdonadles, Señor! eses son tus adoradores, los que te aman.

Perdonad á tantos infelices que se asemejan sacrificarse por Vos, mientras que para ellos, unicamente servís, para ocultar sus maldades.

Vedles postrados á nuestros piés, los fieles los *buenos*, los que viven á costa de explotar á obreros, los teneis delante Vos que si otra vez volvierais al mundo, serian los que os azoterian como os hicieron en el monte Getsemani.

Concluyó la misa, se arrodillaron todos, hicieron la señal de la cruz y salieron tan campantes de la misma manera que entraron. Aquel bullicio que reinaba al salir era más propio de la salida de un baile.

Mas que importa, ya habían cumplido como buenos cristianos, ir á misa los días de fiesta como la iglesia manda.

Pero católicos de mis pecados ¿no sabeis que orar en público es una pura fanfarronería?

¡Infelices! si fueseis verdaderos cristianos, fervientes católicos, no os censuraria á vosotros sino á vuestros pastores, á vuestros curas que os hacen practicar lo que ellos no han creído nunca.

Pero más culpables sois vosotros que ellos; vuestra hipocresia, sube un grado más que la de ellos vuestra estupidez es mucho más elevada.

¡Esa es la mala hierba que brota y crece!

Hay que arrancarla pues; hoy casi no existe ya fanatismo, las creencias casi han desaparecido, pero revive la ignorancia y la hipocresia.

Bien sabemos que el poder de la iglesia va de capa-caida, y la palabra religión es conveniencia para los que en ella viven y la explotan.

La bancarrota de las creencias es segura, hoy se va al templo porque *es moda*, hace curisi, y esa cursileria es lo que por desgracia aún sustenta y proporciona las ganancias á los que dirigen el dogma religioso.

No quiero concluir este artículo con tonos vivos y dramáticos, lo que hacen la mayoría de los articulistas; diré como final, lo que me ocurrió el domingo, el mismo día que asistí á contemplar á nuestros devotos.

Un amigo mio al verme por la noche, díjome:

—Sabes que eres muy farsante é hipócrita.

—No se á que te refieres, para que me trates como un devoto.

—Precisamente sobre este particular te lo digo; un hombre como tu que se presume de acérrimo anticlerical, acudir con tanta mansedumbre á un templo del Señor.

Miré á mi amigo. No le contesté, pues es un sujeto de esos que tanto abundan; por la mañana va en una iglesia y compra «La Hoja Dominical», por la tarde asiste á un baile y por la noche... puntos suspensivos, pues iba á soltar una frase pornográfica tan en boga al Padre Román.

¿Qué les parece el sujeto de marras? Pero no se vayan á creer ustedes que es un católico, no señores, sencillamente va á la iglesia á confesar y comulgar, porque tiene un tío católico, y á ese tío le entrega la «Hoja Dominical» que le ha costado el ínfimo precio de cinco céntimos y el tío por ella le da un duro para... que peque, pues es un hombre acaudalado, que cuando se vaya al cielo, dejará un pico á su sobrino, á pago de la gran devoción que tiene.

¡Figúrense, como este son á miles los católicos!

En una palabra, la iglesia tiene putreficados sus fundamentos, y no hay solución para realzarla.

El poder de la iglesia ha fracasado por los siglos de los siglos.—Amen Jesús.

FRAY CANDELA.

## Así se gobierna

Inimitables están Maura el fatídico y su camparsa en el arte de gobernar un pueblo.

Parece mentira que soportemos el baldón y la ignominia que sobre todos cae aguantando sin energética protesta el resultado de la impasibilidad que ante asuntos de la importancia y trascendencia como es la huelga que en Vinaroz iniciaron los obreros descargadores secundados por la federación, demuestran los que como obligación única, tienen la de velar por el bienestar y tranquilidad del pueblo de quien son administradores y no amos como ellos sin duda se han figurado.

Los Vinarocenses son los que mas satisfechos deben estar y mas estrecha cuenta deben pedir del proceder de la Kábila ministerial que en lugar de buscar solución al conflicto lo aumentan concediendo carta blanca á infelices séres á quienes no les guarda equilibrio

la insignificante parte de masa encefálica que por casualidad les correspondió.

Como nuestro flamante Presidente del Consejo de Ministros y sus satélites gobiernan es como debe gobernarse si se quiere un pueblo feliz.

Que es eso de preocuparse en mejorar las condiciones del obrero principio y fin de todas las cosas en el mundo; con ocuparse en hacer frases el uno y en celebrarlas los demás basta y sobra para que la felicidad sienta sus reales en todas partes donde tal se haga.

El conflicto de Vinaroz es presente, para solucionarlo no han hallado mejor fórmula que la de acorrallar á los obreros quitándoles los medios de resistencia que pudieran tener, ordenando la clausura de sociedades y obligándoles á que haciendo un acto de fuerza les den cebo para asesinarlos traidora é impunemente.

Que les importa á Maura y demas ministros lo que tal suceda si en último caso y llevándolo la peor parte han de ser hijos del pueblo puestos á su servicio los que caigan.

Veces hay en que pienso que es de imprevisión de lo único de que puede acusarse pero en realidad lo que sienten es una refinada mala intención y odio hacia el obrero encubierto torpemente con una burda hipocresia que transparentando pone á la vista los ardites de que se valen.

Toda la sangre que corra en Vinaroz como la que se preve ha de correr en ocasión del insulto á las libertades que bajo el nombre de romería á la VIRGEN de Bogoña se celebrará (y lo doy por hecho porque el Gobierno no lo evitará en previsión á alteraciones de orden) en Bilbao caiga sobre las cabezas de sus verdaderas causantes ya que es el Gobierno el cual obrando en conciencia podría evitarlo.

ENRIQUE TORTAJADA MARTÍ.

## FRAGMENTOS del notable discurso pronunciado por M. Combes, en Auscerre (Francia).

Empezó el presidente dedicando un sentidísimo recuerdo á Gambetta y Waldeck Rousseau, los campeones de la política anticlerical, de la obra de salvar la Francia de la teocracia.

Sigamos—añadió—nuestra obra, sin frases, con hechos, para salvar la patria y asegurar la paz.

Con tenacidad, lograremos nuestro propósito, y venceremos ahora de la teocracia; como vencimos el año 70, de la monarquía.

De 17.000 establecimientos de enseñanza, que tenían nuestros enemigos, hemos cerrado ya 14.000 y estoy dispuesto á proseguir esa obra. (*Grandes aplausos*).

Y ya lo veis, á nadie se expulsa, pero los friles se van, y nos dejan en paz. (*Risas y aplausos*).

Trata después del Concordato. La República lo ha observado y cumplido fielmente, mientras que la Iglesia lo ha violado constantemente.

El Nuncio del Papa se ha opuesto mil veces á las decisiones de la República, aunque estaban basadas en el Concordato.

Así las cosas, vino la injuriosa protesta del Vaticano, despedido porque Mr. Loubet visitó al rey de Italia, al rey de Roma (*aplausos*), y á esa protesta siguió la insolente circular del secretario del Papa á los Estados europeos. ¿Ibamos á tolerarlo? No; cumpliendo con nuestro deber, reclamamos; pero, cansados de dilaciones y subterfugios, rompimos las negociaciones diplomáticas y ordenamos que nuestro embajador en Roma viniera á París.

Para la República, pues, no existe ya el Concordato. La Cámara estudia la separación de la Iglesia y el Estado y, sin impaciencia, de modo conciliador, se irá á un cambio de relaciones.

Deseo la concordia; espero que todas las religiones gocen de sus derechos, bajo la incontestable soberanía del Estado. (*Grandes aplausos*).

En lo referente á la propiedad de los templos, y al pago de las obligaciones eclesiásticas, iré tan lejos como el que más. (*Los aplausos interrumpen al orador*).

Trata después del protectorado de Francia sobre los cristianos de Oriente, y califica de intolerable la amenaza del Papa de concederle á otra nación.

Dejaremos de ser—dice irónicamente—la hija predilecta de la Iglesia. ¿Qué nos importa mientras por nuestra cultura, nuestra riqueza, nuestra fuerza y nuestra política, basada sobre el espíritu de solidaridad humana, nos hacen la nación predilecta del progreso? (*Entusiastas aplausos.*)

No pasamos por las horcas candinas de la Roma papal.

En pocos meses, unido el bloque anticlerical contra el bloque teocrático, lograremos separar la Iglesia del Estado.

Para esa grande obra que ha de realizarse moderando impacencias, contamos con todas las izquierdas. Venceremos con su apoyo del bloque clerical.

La ovación de que fué objeto el gran Combes es innarrable.

Va derecho á su objeto, sin miedo ni arrogancia.

¡Con qué admiración y con qué envidia vemos los españoles á un estadista como Combes!

Dichosa Francia que tiene esos gobernantes.

¡Desventurada España, que recoge los frailes que dejan en paz á los franceses!—*Lapaya.*

(De la Agencia Fabra)

*Auxerre 4.*—El presidente del Consejo, Sr. Combes, ha pronunciado, al final de un banquete, un discurso diciendo que el gobierno quiere la subordinación de todas las instituciones á la supremacía del estado republicano y laico.

Ha añadido que el Vaticano habiéndose negado á respetar todas las obligaciones del Concordato, el gobierno le significó la ruptura de las relaciones diplomáticas.

El presidente estima que un nuevo concordato no es posible y que la única solución es el divorcio por consentimiento mutuo, por la paz social y la solidaridad religiosa.

Termina estimando que la cuestión del protectorado de los cristianos por Francia no ligada necesariamente á la de la separación de la Iglesia y del Estado.

## ESPECTACULOS

En el «Centro Artístico Recreativo».—El domingo último celebróse en esta sociedad un concierto y baile que se vió en extremo concurrido.

Tomaron parte en el mencionado concierto, cantando con verdadero gusto y afinación algunas piezas musicales, los distinguidos aficionados señores Anguera, Clarasó y Colominas, secundados eficazmente por el aplaudido Coro Infantil que dirige admirablemente el primero de dichos señores.

Desde estas columnas damos las gracias al digno presidente de aquella sociedad, nuestro particular amigo don Juan Quiles, por las atenciones que para con nosotros tuvo durante nuestra corta estancia en ella.

En «Els Escaiguts».—El mismo día se efectuó en la humorística sociedad que encabeza estas líneas, un gran baile amenizado por una sección de la brillante banda del regimiento de Luchana de guarnición en Tarragona.

El espacioso *rafal*, hallábase atestado de lindas pollitas, que con su presencia contribuían á hermostear tan agradable fiesta.

Los esfuerzos realizados por los individuos que componen la comisión de festejos de la mencionada sociedad, han sido coronados por el más lisonjero éxito, habiendo logrado que el simpático nombre de «Els Escaiguts», olvidado hasta ahora, sea conocido por todo el elemento joven de esta población.

*CRITICÓN.*

## EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión de anoche

Preside don Emilio Briansó y Planas y asisten los concejales señores Pallejá, Jordana, Pamies, Sabater, Sardá, Prunera, Rius, Pons, Martí, Boronat, Prats, Figueras, Vallcorba y Huguet.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, dase cuenta del plan de los ferrocarriles

secundarios acordado por la Jefatura de Obras Públicas de la provincia.

Léese un estado comparativo de los gastos é ingresos por Consumos en los meses de agosto de 1903 y 1904.

Dase cuenta de una instancia presentada por don Antonio Cantó ofreciendo el suministro de leche esterilizada con destino á la Casa de Caridad.

Pasa á la sección correspondiente otra instancia de don José Martí, encargado de la conducción de los gigantes, solicitando se aumente al personal á sus órdenes, el doble del jornal que percibe por sus servicios.

Apruébanse 2 dictámenes de Fomento á las solicitudes de los señores Jaime Padró Ferrer, don José Griñó Güell y otro sobre una subasta de carros.

Apruébanse también las cuentas de particulares.

El señor Briansó manifiesta que correspondiendo á las excitaciones del señor Pons, se avisó con el señor Vallcorba y el señor Inspector de mercados, quienes le aseguraron que sus servicios eran cumplidos con todo rigor en el mercado.

El señor Jordana hace referencia á un dictamen de las secciones de Fomento y Aguas proponiendo se saque á subasta la construcción de un depósito de agua. Entiende dicho señor que desde el momento en que se aprobó dicho dictamen que merece su conformidad se suspendan los minados que se prosiguen en Maspujols.

También alude á la Brigada Municipal por la que el Ayuntamiento satisface semanalmente 700 pesetas y cuyos servicios sería conveniente no excedieran de un gasto de 4 ó quinientas pesetas.

El señor Prunera se muestra partidario de que no se suspendan los minados.

Rectifican el señor Jordana y el señor Prunera.

El señor Pallejá dice que respecto á minados no es contrario al criterio de ninguno de dichos señores, por lo cual se atenderá al fallo del Consistorio. Dice también, respecto de la Brigada Municipal, que no es tan importante el gasto que implica, y que se extiende en atinadas consideraciones sobre dicha institución.

Insiste el señor Jordana en sus manifestaciones por lo cual se pasa á votación la proposición de dicho señor que queda desechada por 11 votos contra 4. Votaron en favor, los señores Jordana, Pamies, Sardá y Prunera. En contra, el resto de los señores concejales.

Se entabla un debate sobre la primera parte de la proposición del señor Jordana, aplazándose para otra sesión, á propuesta del señor Pallejá.

Y se levantó la sesión.

## CRONICA

### Cooperativa Republicana Obrera

(Singlés 9)

Se pone en conocimiento de los socios de esta entidad y del público en general que durante la primera quincena del corriente mes las horas de despacho en Secretaría serán de 9 á 10 de la mañana y de 9 á 10 de la noche. La Junta.

Reus 1 Septiembre 1904.

### CENTRO REPUBLICANO

Se convoca á todos los socios del Centro Republicano de la calle del Hospital á la reunión general extraordinaria que al objeto de tratar asuntos de capital interés para el mismo, se celebrará el día 10 de los corrientes á las 9 y media de la noche.

La orden del día estará de manifiesto en la tablilla de anuncios.

Reus 7 septiembre 1904.—P. A. de la J. A.—El Secretario.

### Ferias y fiestas

Aunque hasta ahora hemos tratado en broma la cuestión esta de las ferias y fiestas de Reus, eso no obstante, no tenemos inconveniente en augurarlas un fracaso completo.

No hay duda que ellas serán la causa de la venida de gran número de forasteros en nuestra población por el renombre justo que las fiestas de nuestra ciudad tenían y el cual—según dejan entrever las ideas originales de la Comisión—no sabrán conservar, y hé aquí el fracaso. Cantarán victoria cuando verán las calles rebosantes de la vida efímera que les proporciona el contingente numeroso de forasteros, mas las consecuencias no podrán apreciarse de momento, se apreciarán cuando en nuestra población se intente celebrar unas verdaderas fiestas populares sin tinte religioso de especie alguna.

Los engañados esta vez—porque engañados y de verdad serán—se llamarán á engaño, y la Comisión de vecinos verdadera que en cualquier año intente algo, quedarase con un palmo de narices.

El fracaso parecerá para la que ha de venir, pero la verdadera culpa la tendrán los que ya la tenemos.

Dirán los que *sufrimos* hoy día—de *individuos*—que los forasteros no han concurrido porqué á las fiestas no les han dado el tinte religioso que este año tendrán, serán los héroes si á ellos se cree, los mártires si se les escucha; en realidad, no tendrá nadie más la culpa sino ellos del fracaso por *in eternum* que las fiestas de Reus obtendrán en lo venidero.

NOTA LOCAL.—Continúa el loco y furibundo entusiasmo desplegado ya desde los primeros momentos por la Comisión de festejos.

No dejan titere con cabeza, ó dicho con más propiedad, no dejan bolsillo de ningún pacífico ciudadano sin tentar.

No les duelen prendas. No ahorran palabras, ni son tacaños en espetar discursos, aunque no tengan otro objeto que el de convencer á cualquier triste industrial de que es necesario aflojar algún duro; según los comisionados de marras las fiestas son imprescindibles, necesarias, convenientes y... *reconstituyentes*.

Ya no tenemos duda—si hemos de creer á los partidarios de los festejos en Reus—que serán el Non Plus Ultra de los habidos y por haber, pues con solo leer el programa oficial se convence uno de ello. En él se han agotado los *grados superlativos* de la Gramática; no ha quedado, *grandísimo* ni *brillantísimo* para emplear; en fin, mucha, *muchísima* riqueza de lenguaje.

En Reus concentraránse las *brillantísimas* bandas de toda la provincia transportadoras, de las *grandísimas* corrientes comerciales, pudiendo admirar al que le dé la gana—como con su garbo marcial, *típico* de las bandas rurales, lucen en la procesión anunciada la brillantez del metal de sus instrumentos y... los carrillos abotargados, consecuencia de tanto soplar.

¡Oh! números tan importantes, darán imperecedero nombre á la Comisión, los festejos tendrán el carácter popular del cual tan celosos están los *individuos*, sin mezcla de tinte alguno religioso y la industria, comercio y la población en general recibirán los correspondientes beneficios, que sin clase alguna de duda han de reportar la venida de tan celeberrimos músicos.

¡Vaya por las ideas originales de la citada Comisión de fieras!—digo—de ferias.

Ruego.—Rogamos á la persona que bajo el pseudónimo de *Nilotna* nos ha remitido un artículo, que caso de tener interés en que se publique, se sirva pasar por nuestra Redacción, pues no acostumbramos á publicar trabajos de firmas desconocidas.

Sociedad Humorística la «Delicia».—Esta simpática sociedad se propone celebrar el domingo 11 del actual por la noche, un gran baile amenizado por una reputada Banda de la localidad.

En dicho baile se obsequiará con varios objetos de arte á las señoritas que asistan á el. No dudamos que como los anteriores se verá muy concurrido.

A Roma.—Nuestro correligionario Cristóbal Litran ha sido nombrado delegado en el Congreso librepensador de Roma, por el «Centro Republicano» de Espluga de Francolí, por la Junta Municipal de dicha población, y por un grupo de españoles residentes en Londres.

Entusiasta recibimiento.—A pesar de cuanto habían dicho y propalado algunos periódicos de la Capital del Principado sobre la supuesta tirantez de relaciones entre los principales directores de partido de Unión Republicana de aquella ciudad, hemos visto con verdadera satisfacción el entusiasta recibimiento que han tributado á su fogoso y batallador diputado D. Alejandro Lerroux, alma y vida del republicanismo barcelonés.

Acudieron al Apeadero á recibirle, representaciones de todos los Centros republicanos, la Sección Coral de Fraternidad Republicana, y los más caracterizados republicanos de Barcelona, junto con millares de correligionarios ávidos de estrechar la mano al valiente *leader* del partido, que después de una excursión de propaganda por varias regiones, durante la cual, tuvo que luchar con el más temible enemigo, (ó sea la enfermedad que ha padecido) viene á descansar de las fatigas sufridas durante el viaje, para emprender después con más vigor, la campaña que hasta ahora ha venido sosteniendo en favor de nuestros ideales.

Desde allí, fué acompañado en imponente manifestación hasta «Fraternidad Republicana», donde para acallar los estruendos aplausos y entusiastas aclamaciones de que era objeto se vió obligado á dirigir un pequeño discurso á los manifestantes, que se estrujaban ansiosos de escuchar su elocuente palabra, después de su tan larga ausencia.

Lucidos habrán quedado todos cuantos han entretenido sus ocios inventando chismes é historias para desprestigiar á tan convencido correligionario, al presenciar la manifestación de simpatía que los republicanos barceloneses le han tributado.

Rectificación.—En el artículo «Paragrafs d'una carta» inserto en la «Sección Literaria» de nuestro último número, aparece una errata que el buen sentido de nuestros lectores habrá ya subsanado.

Esta se halla en el párrafo segundo, líneas veintidos y veintitrés en las que se lee la palabra *casalls* como planta espinosa, en lugar de *coscolls* como debe decir, por ser la primera medicinal.

Queda subsanado el error.

Número extraordinario.—Con motivo de la conmemoración de la gloriosa Revolución del 29 de Septiembre de 1868, preparamos un número extraordinario de REPUBLICA para celebrar tan importante efemérides.

Estando ya próxima dicha fecha, rogamos á nuestros colaboradores que quieran favorecernos con algún trabajo, se sirvan remitirnoslo cuanto antes, á fin de no interrumpir la composición de dicho número.

Entusiasmo.—Lo reina entre los vecinos del *barranco* de Jesús porqué al fin háse ordenado su adoquinamiento.

Como sea que *si el tiempo no lo impide* coincida su terminación con las próximas *ferias y fiestas* proponéase celebrar tan fausto acontecimiento con grandes festejos dedicados á la Sección de Fomento por el celo y actividad (?) que en dicho adoquinamiento ha demostrado.

FUMADORES: El mejor papel marca EL NEGRITO. Los hay con filete engomado.

Els Escaiguts.—Mañana por la noche tendrá lugar en esta simpática sociedad un lucido baile amenizado por la aplaudida Banda Municipal de esta localidad.

En el intermedio de la segunda parte se sorteará un magnífico reloj para señora y un paquete de puros.

Juventud Republicana.—Reina gran entusiasmo entre sus socios con motivo de la próxima inauguración del nuevo local que ocupa. Háse ya constituido una Sección Dramática con objeto de dar una serie de veladas la próxima temporada de invierno.

Como los ensayos están ya muy adelantados la inauguración de la Sección está ya próxima no siendo prematuro augurarle un éxito completo.

Centro Artístico Recreativo.—Mañana domingo tendrá lugar en los salones de esta Sociedad una velada literario-musical en la que tomarán parte distinguidos jóvenes de esta localidad cantándose por primera vez la celebrada pieza musical «Salud als cantors» original letra y música de nuestros paisanos Jaime Sardá y Ferrán y Miguel Planas.

\*\*\*\*\* LA TROPICAL \*\*\*\*\*

Preciosísimos regalos á los consumidores

Tienda de ultramarinos y comestibles

de RAMON MOR. -- Calle de Jesús, número 4. -- REUS

DEPÓSITO Y TALLER DE RELOJERÍA DE R. PERPINÁ
REUS - CALLE MAYOR, 24, PRINCIPAL - REUS

RELOJES de bolsillo á 5 Ptas. y DESPERTADORES desde 4'50 Ptas.

LA POLAR
SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS. - RAMO DE INCENDIOS
Domicilio social, Bilbao. Capital 100.000.000 de pesetas.
Garantías depositadas: 50.000.000 de pesetas.
ADMINISTRADOR DEPOSITARIO
EL BANCO DE BILBAO
AGENTE EN REUS
D. CRISTÓBAL LITRÁN

GRAN DEPÓSITO DE HIELO
PRECIOS REDUCIDOS
Taberna «La Esquilla», Plaza de Prim, número 3
REUS

LA MODE ÉLÉGANT
CAMISERÍA Y CORBATERIA
JAIME MARTORELL

Géneros de punto y géneros blancos, Corbatería y Pañolería, cuellos y puños, medias y calcetines, gemelos y botonaduras, alfileres corbata y pasadores ídem. y todo lo demás perteneciente al ramo de Camisería.
Gran existencia en cuellos y puños color y camisas hechas de todas clases.
PRECIO FIJO - 9, MAYOR, 9 - PRECIO FIJO

AGENCIA DE TRANSPORTES Y AGARREOS
DE
ARGILAGA Y COMPAÑIA
Calle Canterers (Hostalets) número 1.-REUS
Expediciones directas y de domicilio á domicilio para todos los puntos de España y Extranjero
CORRESPONSALES EN LOS PRINCIPALES PUNTOS
REPRESENTACIONES, TRANSITOS, CONSIGNACIONES

Representaciones
NACIONALES Y EXTRANJERAS

COMISION
PEDRO JORDANA
CALLE DELS RECHS, NÚM. 31 - REUS

CENTRO REPUBLICANO
DISPONIBLE

PEDRO BANÚS MÉDICO - CIRUJANO
DENTISTA
PRACTICA TODAS LAS OPERACIONES DE LA BOCA
DENTADURAS de todos los sistemas
CONSULTA TODOS LOS DIAS DE LAS 9 A LAS 12
REUS - PLAZA CASTILLO, NÚM. 1, 1. - REUS